

La Almudaina

HECHO EN LA PENÍNSULA - AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

Por agresión—La benemérita del puzado de Felanx ha cuenta de haber detenido a dos individuos presuntos autores del atentado criminal de que fué víctima días pasados un pastor en el predio «Son Pou» de aquel término municipal, del cual dimos cuenta.

Dichos individuos fueron puestos a disposición del Juzgado.

Detenido—Lo fué ayer por la guardia municipal un individuo, presunto autor de varias ratérias cometidas en esta ciudad.

A Capuchinos—Anteanoche fueron detenidos y conducidos a Capuchinos dos individuos, por cometer actos inmorales en la vía pública.

Curado—Lo fué ayer en la Casa de Socorro un individuo que se había curado desde lo alto de un muro de unos dos metros, produciéndose la dislocación del pie derecho y algunas otras contusiones.

Multados—Lo han sido por el Gobernador varios individuos denunciados por la benemérita por ocupación de armas prohibidas.

La Salinera—Sus trabajadores y el diputado señor Román.—En el «Diario de la Izquierda» leemos las siguientes líneas, que reproducimos por el interés que encierran, dados los sucesos desarrollados en la vecina isla de algunos meses a esta parte:

«Patece ser, según se desprende de los comentarios públicos, que el conflicto entre la Salinera y sus trabajadores no ha sido solucionado de una manera definitiva.

Se nos dice, sin que nosotros podamos responder de la veracidad de la noticia, que el próximo viernes, y con objeto de tomar acuerdos, tendrá lugar una magna reunión de obreros salineros, en la casa conocida por «Ca'n Juan Mañá».

Se nos asegura que al acto, asistirá nuestro digno representante en Cortes don Carlos Román.»

Servicio de tranvías—Hemos recibido la siguiente nota oficiosa:

«La Compañía de tranvías ha dispuesto que desde hoy sábado, se reanude el servicio de Ca'n Capas, pero como no está todavía normalizado el de circunvalación sólo se admitirá desde Ca'n Capas al final de la calle del Sindicato y viceversa, siendo el precio del pasaje de cinco céntimos de peseta. Uza vez reanudado el servicio de circunvalación, que seguramente será dentro de breves días, se reanudará el servicio de dicho caserío en combinación con los demás ramales y a precios ordinarios.»

De Sant Jordi

Hemos recibido el siguiente programa:

Fiestas solemnes que se celebrarán a Sant Jordi en honor de Sant Jordi i la Sgda. F. Milia.

Día 16, entrada de nit, completos solemnes i més tardet revella amb focs artificials, amenitzada per la acreditada banda de Forreras «La Filarmónica».

Día 17, a les 10, Missa major, en la que predicarà el R. P. Antoni Mejer, T. O. R. El decapvespre, a les 4, coregades a peu i colcant a Son Oiber. A las 5, ball a l'essil del poble amb música. Es vespre, altra vegada focs artificials.

Día 18, a les nou, Missa major. A les 10, coregades a peu en es carrer de Neira, i sols els jardiens hi podran prendre part. El decapvespre, a les 4, coregades de cintes i de velocidat. A les 9, ball a l'essil del poble.

Las subsistencias

La harina

El Gobernador civil de la provincia señor Díez, en vista de que los molinos de este término municipal, por el excesivo trabajo que tienen de los particulares, no dan abasto a la molinada del trigo intervenido para el consumo de esta capital, ha gestionado y obtenido de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, una baja en el transporte de dicha mercancía para que pueda ser molida en distintos pueblos de la isla.

Son de aplaudir el celo de nuestra primera autoridad y el altruismo de la Compañía.

La primera remesa de trigo a dichas fabricas se verificará hoy y es probable que el lunes ya pueda disponerse de mayor cantidad de harina de la expresada clase.

El aceite

Al visitar ayer al Gobernador nos

manifestó que había recibido una carta del Alcalde de Sóller participándole que ya tiene reñidos 1 500 kilogramos de aceite que tenía a disposición de los consumidores.

En su vista, hoy mismo saldrán los carros a buscar dicho aceite.

Nos añadió el Gobernador que otros Alcaldes le han contestado también que en breve pondrán a su disposición el aceite pedido.

Ayer por la mañana recibió el Gobernador un telegrama del ministro de Abastecimientos diciéndole que había telegrafiado al de Valencia ordenándole que sea entregado a los delegados mallorquines el aceite cedido para el consumo de esta isla.

Esto hace creer que en breve será un hecho el arribo a esta isla de los 50.000 kilos de aceite pedidos.

La fiesta de la Asunción

Con la solemnidad de todos los años, se celebró ayer en las iglesias y templos de esta ciudad la fiesta dedicada a la Asunción de Nuestra Señura. En distintos caseríos de esta ciudad y en buen número de pueblos de la Isla se celebraron festijos populares en honor de la Reina de los cielos.

En la Catedral Basílica se celebró por la tarde la acostumbrada procesion que recorrió las calles principales del barrio de la Catedral.

La concurrencia que acudió a presenciar su paso fué bastante numerosa.

EN LLUCH

Curso de perfeccionamiento para maestros

Día 11 (7.º del curso).—Ensayado bajo la dirección del señor Morey el canto «La ploma de perdit» el señor Capó reanuda las «Converse» sobre labor escolar. Habla hoy de la influencia educativa de los superiores sobre los inferiores, de éstos sobre aquéllos y de los iguales entre sí. Aconseja una relación de estrecha amistad entre los Maestros para sacar partido de esta influencia en beneficio de la escuela y el niño.

Apunta la necesidad de infiltrar en el niño sentimientos de comunidad, restringiendo el individualismo.

Se extiende en consideraciones sobre pedagogía social, haciendo ver como por medio de los niños se puede reducir a los padres. Terminó su hermoso trabajo definiendo el sujeto de la educación.

La última conferencia del señor Darder versó sobre «Historia geológica de Mallorca». Si mucho habían simpatizado sus anteriores, ésta despertó un grandísimo interés por tratar de nuestra cilla durada.

Para el estudio de la orografía de Mallorca dividió las montañas en cordillera principal del Norte, cordillera de Levante y Sistema central. La montaña de la principal pertenecian al tipo del Tiroi, ó sea muy quebrada; forman alineaciones paralelas separadas por valles de menor profundidad que las transversales. Sa base suele ser triásico y jurásico su parte alta.

La estructura de la cordillera de Levante es completamente dislata. Las montañas son redondeadas, bastante bajas y separadas por profundos valles.

El sistema central lo forman el Puig de Randó, Bouany, Montesión, etc. El centro de Mallorca es una meseta de poco fondo.

A lo largo de la cordillera principal, desde Palma á Alcudia se extiende la zona de gran fertilidad, formada por terrenos de aluvión, con dos rios subterráneos.

Una salva de aplausos, justamente merecidos coronó el trabajo del señor Darder. Este se despidió de los cursistas. Corazones agradecidos guardarán de él eterno recuerdo.

En la clase de dibujo el señor Barceló continuó la estilización de las formas naturales para convertirlas en elementos decorativos.

Por la noche hubo recitación de poesías y el señor Barceló nos detentó un rato con las melodías de su voz.

Día 12 (8.º del curso).—E el señor Morey inicia hoy las canciones con gestos, con «Dalt es pont d'Alaró».

La Conversa del señor Capó versó sobre el fin de la educación. El fin de la educación es hacer hombres completos, según un ideal previamente

concedido. El maestro debe tener un ideal de hombre perfecto y poner todas sus energías para conseguir aquel ideal. Este ideal debe ser la educación integral, completa. No hemos de hacer hombres sabios sin corazón, ni hombres de corazón sin sabiduría. Sin ideal no puede haber nada alto, nada hermoso, nada bello.

En la segunda Conversa abordóse la compleja cuestión del «programa» escolar. El señor Capó presentó la cuestión en el sentido de dar á los niños en cada curso una noción clara, aunque concisa, de cada una de las materias exigidas por la ley, á diferencia de lo que acontece muchas veces en que se termina el curso, sin haber acabado el programa correspondiente.

Se podría formar, dijo, como un corazón, un esqueleto de cada materia para ir agrupando á su alrededor nuevos conocimientos á compás del desarrollo intelectual de los niños.

Intervinieron en la discusión los maestros Ferrer, Morey, Mercadal, Rosselló, etc. Este apuntó la idea de concentración de materias agrupando las más afines. Se suspendió la discusión para continuarla otro día.

En la lección sobre Gimnasia rítmica de hoy el señor Morey hace historia de este nuevo elemento educativo. Jaime D. Icreza, estudiando la danza griega, inventó la gimnasia rítmica. E principio pensó solo hacer aplicación de su estudio á los cantos con gestos; pero estudiado más á fondo el asunto comprendió que podría sacar de él un gran partido, aplicando los gestos á la gimnasia. Así dió vida á la rítmica, insagotable en múltiples combinaciones.

Por la tarde continuó la parte práctica reemplando por vía de repaso los ejercicios anteriores.

En la primera sesión de dibujo continuó la estilización de formas naturales aplicadas á la decoración; y en la segunda, se dibujó una silla de las que había en el Salón.

A las 6 hubo una animada sesión de música y á las 10, el joven licenciado en Filosofía y Letras, don Guillermo Colom, nos complació con la recitación de algunas de sus selectas poesías.

Día 13 (9.º del curso).—Don Ramón Morey reanuda sus lecciones de «Cantos escolares», entonando «La filadora».

En su converso pedagógica el señor Capó, valiéndose de un símbolo geo-métrico y de gráficas, representó las facultades del hombre indicando por tres aristas de un cubo las tres facultades, sensibilidad, inteligencia y voluntad, separadas por planos. Entre la sensibilidad y la voluntad, está el plano emotivo; entre la sensibilidad y la inteligencia, encontramos el plano imaginativo; y entre la inteligencia y la voluntad, el plano racional. Todas las líneas y planos se funden en la conciencia, representativa de la totalidad de la imagen.

El señor Morey, valiéndose de pentágramas, explicó los ritmos sencillos con negras, blancas, blancas con punto, redondas, blancas de 5 y 6 tiempos; los ritmos con los brazos solos y ritmos compuestos con notas de distintos valores.

Por la tarde prosiguió su labor haciendo ejecutar los ejercicios explicados con una dulzura y aptitud admirables.

Hoy se suma á las explicaciones un nuevo profesor. El licenciado en filosofía y letras don Guillermo Colom nos da dos conferencias lingüísticas. A grandes rasgos, porque la premura del tiempo le impide entrar en pormenores, trata de los elementos de la lengua, afijos, prefijos, acrono, construcción, dinamismo del lenguaje de los cambios sonómaticos, etc.

Nuestro simpático profesor, que queremos ya como un hermano, don Pedro Barceló, nos da una amenisima é interesante conferencia sobre Topografía. Divide ésta en planimétrica y de nivelación; habla de la escala y de un modo clarísimo enseña el modo de levantar un croquis del terreno. Anuncia que mañana en el campo continuará sus lecciones sobre el terreno.

Como cada día el tomate es la recitación de bonitas poesías.—Un cursista

El fenómeno meteorológico del día 11

Nuestro corresponsal telegráfico en Madrid nos transmitió unas manifestaciones del ministro de la Gobernación

de que por la mañana del día 11 había cruzado un astro que alteró las corrientes telúricas, atribuyendo el paso de dicho astro, el excesivo calor, que se siente estos días.

Interrogado por un periodista el Director del Observatorio del Ebro, el sabio jesuita P. Cirera, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«El fin del Observatorio del Ebro es precisamente estudiar las relaciones que existen entre los fenómenos solares y los terrestres, fijando sobre todo entre éstos el magnetismo terrestre y las corrientes telúricas. De aquí que una perturbación cósmica como la ocurrida en la mañana del día 11, sea uno de los acontecimientos que con más datos se registran en este establecimiento científico.

Es por demás interesante ver el comienzo brusco de las perturbaciones ó tempestades magnéticas unos cinco minutos antes de las siete, hora de Greenwich, ó sean las ocho, hora oficial. Desde ese momento ni el papel fotográfico es bastante sensible, ni su anchura es suficiente para contener la amplia y rapidísima variación de todo el elemento magnético, declinaciones componentes, componentes horizontales y componentes verticales. Siguen los cambios fotográficos tan agitados durante el día 11, que comparados con los del día 10, diríase que se trata de otro fenómeno. Semejante movimiento tiene más amplificado el registro del componente telúrico de Norte á Sur.

Por fortuna, el sol despijado ha permitido sacar las fotografías de la fotografía del sol, con sus manchas, y de la cromosfera, con su focal de calcio. Comparando las placas del día 10 con las del 11, se nota un desarrollo notable de un grupo incipiente de manchas cercanas al meridiano central, y este desarrollo aparece con mayor evidencia examinando las dos fotografías monocromáticas de los vapores de calcio. El aspecto de esta región perturbada, induce á creer en la existencia de un gran campo electromagnético solar. Esta es la causa del fenómeno registrado.

Según las teorías más probables, las grandes perturbaciones magnéticas y eléctricas de nuestro planeta, que son casi simultáneas en todo el globo, son de origen solar.

Resumiendo sus manifestaciones, ha dicho el padre Cirera que el fenómeno registrado el día 11 no ha sido un astro, ni un meteorito, sino un fenómeno de física cósmica, en el que está interesado nuestro sistema planetario. El sol ha sido la causa del fenómeno. El fenómeno en la tierra ha sido electromagnético, y su causa la gran perturbación solar. Las corrientes contrarias que no obedecen ni á manipuladores ni á aparatos, fueron causa de los trastornos notados en las líneas telegráficas y telefónicas.

«¿Obedece á este fenómeno el calor intenso de estos días?

«De ninguna manera. Este fenómeno ha sido simultáneo en todas las regiones de nuestro globo, lo mismo en las zonas frías que en las tórridas, en los trópicos del Ecuador, en nuestra región que en nuestros antipodas. Al mismo tiempo de señalarse el fenómeno el Observatorio del Ebro, debieron también registrarlo el del Pilar de Buenos Aires, y el de Manila, con la diferencia natural de horas. En algunas regiones de los Estados Unidos se observaría á la una de la madrugada; pero, repito, que ha sido simultáneo, y, por lo tanto, en Buenos Aires se ha señalado en pleno invierno.

«En quince años no he visto una perturbación magnética tan grande. Esta de ahora es la mayor que en mucho tiempo se ha registrado en el mundo.»

Excursión a Cabrera

Ayer el «Voz Sport Balear» celebró su undécima excursión oficial, yendo a visitar la isla de Cabrera.

A las 7 de la mañana embarcó en el «Ciudad de Palma» el grupo de excursionistas, para los cuales tuvo todo género de atenciones el capitán del citado buque.

A unos de ellos se llevaron las bicicletas respectivas. E viaje, tanto a la ida como a la vuelta, fué realmente delicioso; puede decirse, y no es exagerar, que parecía que el «Ciudad de Palma» no había salido del puerto.

A bordo del vaporcillo se celebró el almuerzo, en la toldilla.

Barcelona
Gran Hotel antes **Cuatro Naciones**
Rambla del Centro, 35 y 37
Habitaciones con una sala desde pesetas 3'50 y con cama de matrimonio desde pesetas 6. Precios y condiciones especiales para familias

A la llegada del «Ciudad de Palma» y al desembarcar de éste las bicicletas fueron motivo de asombro para los sencillos habitantes de Cabrera, muchos de los cuales decían que jamás habían visto bicicletas en aquella isla. Cosa muy comprensible, pues la única persona que se sabe recorrió en bicicleta dicha isla fué, hace unos 20 años, nuestro compañero en la prensa don José Vives, en aquel tiempo una de las principales figuras ciclistas de Mallorca.

Los excursionistas visitaron el monumento levantado á la memoria de los franceses muertos á principios del siglo pasado, y luego, en una embarcación a motor de más que regular tamaño, se trasladaron a visitar la célebre «Cova blava».

Conocida como es esta maravilla natural de la vecina isla no la encomiamos, limitándonos a consignar las exclamaciones de asombro y admiración que lanzaron los visitantes.

Hablando con el patrón de la embarcación adquirimos algunos datos curiosos:

Hace once años que no se ha muerto persona alguna en Cabrera y aun los últimos fallecidos lo fueron de accidente ó muerte repentina.

Los habitantes sufrieron también la epidemia de la gripe, pero todos los atacados se curaron, no obstante, nos añadió el patrón, no tener asistencia facultativa.

Los excursionistas comieron a bordo del «Ciudad de Palma» y cuando se hallaban en los postes abandonaba el buque el puerto de Cabrera, llegando a este cerca de las seis de la tarde.

Los viajeros quedaron muy satisfechos de la excursión realizada.



Hoy celebra sus días el ilustre pintor don Joaquín Sorolla, huésped de Mallorca, que sobemos ha causado al maestro del pincel tan grata impresión que de seguro pasará aquí una temporada pintando.

LA ALMUDAINA se complace en enviar al señor Sorolla su felicitación.

En el vapor «Mallorca» llegaron ayer, de Alicante e Ibiza, don Miguel Isa, don Francisco Forteza, don José Serra y señora, don Fernando Correa, don Julián García y don Teodoro Flores.

Para Barcelona salieron ayer tarde, en el vapor «Mallorca», don Baltasar Muntaner, don Arturo Gil, don Francisco Ferrer, don Francisco Vila, don Rosendo Costa, don Alfonso Felia, don Antonio Vila, don Arnaldo Rosselló y señora, don Francisco Crespi y señora, don Nicolás León y don José Gisbert.

También se embarcaron en dicho buque, de regreso a Barcelona, el capitán del «Bellver» don Jaime Mulet y el primer maquinista don José Palmer.

Ayer regresaron de Ibiza el Bibliotecario provincial don Salvador Ros y el Archivero de Hacienda don Antonio M.ª Peña.

CULTOS

Concluyen en Santa Catalina (de Sena) dedicadas al feliz Tránsito y gloriosa Asunción de la Virgen a los Cielos: Exposición a las seis y media; a las diez Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde a las siete y tres cuartos Rosario, ejercicio propio de la Asociación de la Santísima Virgen, Te Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Cuarenta Horas fuera de turno

Concluyen en San Francisco dedicadas a San Joaquín: Exposición a las siete; a las diez Tercia y Misa cantada; por la tarde a las ocho, Corona, m-

ditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Clara en obsequio de la Asociación de la Virgen: Exposición a las siete de la mañana, y por la tarde a las siete y cuarto Corona, ejercicio de la Asunción, sermón por el Rdo. P. Juan Ginard, C. O. y reserva de S. D. M.

Vuelta á la Corte de María

A Ntra. Sra. del Carmen en Santa Teresa.

Para mañana

Inicio de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Cruz en honor de Santa Elena: Exposición a las nueve; a las diez Horas y Misa mayor con sermón por el P. Miguel Mitas, C. O.; por la tarde a las cinco los actos de coro; al anochecer Rosario, novena de Santa Elena y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno

Concluyen en Santa Clara en obsequio de la Asociación de la Virgen: Exposición a las siete de la mañana, por la tarde a las siete y cuarto Corona, ejercicio de la Asunción de la Sma. Virgen, sermón por el Rdo. P. Ginard y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral-Basílica predicará el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo.

En Santa Eulalia, fiesta en obsequio de Ntra. Sra. del Confolón: A las diez Horas menores y Misa mayor con sermón por el Rdo. don Francisco Forteza, Vrio. de la misma.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general para los Seglares Católicos; por la tarde a las siete, exposición menor, Rosario y ejercicio en honor de San Alonso.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión mensual para los Cofrades de Ntra. Sra. de los Desamparados, en la que se practicará el ejercicio del Amparo de María.

En Santa Magdalena, en la misa de las ocho y media, empezará la novena de San Agustín, continuando los días siguientes, excepto el 19 y 25, por efectuarse los ejercicios de San José y del Niño Jesús de Praga, respectivamente.

Vuelta á la Corte de María

A Ntra. Sra. de los Desamparados en el Socorro.

Las subsistencias bajan

El almácen PALOU, Ada. A. Rosselló 21, vende á los consumidores GALLINAS á 3'25 pts. kilo, POLLOS á 3 pts., CONEJOS á 1'75 pts., HUEVOS GARANTIDOS á 1'80 docena.

Por ausentarse vende los enseres de fabricar Pastillas Jabón perfumado. Enseñará la perfección. Urge calle General Barceló, 8, bajos, J. V.

SE VENDEN

varios títulos de la serie B. del BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES, que devengan el cinco por ciento anual, con rebaja de precio de coste. Dirigirse á Don Bartolomé Benassar, Procurador, San Bartolomé, 17, principal.

CORREOS

Academia RIERA-FERRER
Oficiales del Cuerpo
RUBI, 14, 4.º, 2.ª, 1.ª

Doctor Lóbisch

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL, VENEREAS Y ULCERAS DE LA PIERNA
Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munch (Alemania).
Calle de S. Miguel, 157, pral.
Frente la Iglesia de Sta. Catalina de Sena)
Consulta de 8 á 1

TINTAS para escribir "WIGTY", en todas las Papelerías

TELEGRAMAS

La paz

Telegramas de Madrid

Madrid 14 a las 24

Para reconstruir la Francia devastada

Paris.—Los consejos de ob e os alemanes ha recibido una nota firmada por Cohen, en la cual, refiriéndose a la reconstrucción de las regiones francesas devastadas, dice que ello constituye una de las 4 bases del tratado de paz y que los obreros alemanes han de estar dispuestos a cumplirlas.

Los obreros que se hallan en paro forzoso han de ofrecer voluntariamente mediante condiciones de trabajo razonables, y a ser posible estableciendo un acuerdo entre los sindicatos obreros franceses y los alemanes.

Declaración del jefe de la Delegación austriaca en la firma de la paz

Berna.—El jefe de la Delegación austriaca en la firma de la paz, ha declarado que las condiciones de la «Entente» son inaceptables si estas no cambian.

El Gabinete austriaco ha entregado el documento a la decisión de la Asamblea Nacional.

Nueva ley alemana del impuesto sobre materias inflamables

Berna.—Dicen de Weimar que en la sesión celebrada por la Asamblea Nacional, ha sido aprobada en su mayor parte la ley del impuesto sobre materias inflamables y explosivas.

Las negociaciones entre Alemania y Polonia

Basilea.—El Consejo Superior de Guerra ha decidido que un oficial japonés intervenga en las negociaciones entre Alemania y Polonia.

Cabellini libertado

Roma.—Se dice que Cabellini será libertado provisionalmente en breve.

Derrota de los bolcheviki en el norte de Rusia

Londres.—El Comandante en jefe de las tropas del norte de Rusia, telegrafía que los contingentes anglo rusos, atacaron a los bolcheviki en el río Ovína el domingo último, aniquilando los batallones enemigos, haciendo más de mil prisioneros y cogiendo gran cantidad de material.

El gobierno francés hace responsable al austriaco de la persona de Bela Kum

Basilea.—Dicen de Viena que el Gobierno francés ha notificado al austriaco, que le hacía responsable de la persona de Bela Kum, a quien pedirá cuenta de todos sus actos.

Madrid 15 a las 24

Manifestaciones a favor del mantenimiento de la república en Austria

Comunican de Viena que se han verificado manifestaciones organizadas por la milicia, la policía y los subalternos a favor del mantenimiento de la república.

El Presidente del Consejo exhortó a las tropas para que juraran defender la república con almas.

Así lo hicieron los representantes de la policía y seguridad pública.

El Presidente pronunció un discurso por la libertad de Hungría, siendo ovacionado.

La respuesta del Gobierno rumano al Consejo Supremo Aliado

El Consejo Supremo Aliado ha tomado nota de la respuesta del Gobierno rumano confirmando su resolución de no separarse de la política de los aliados, diciendo que la ocupación de Budapest fué debida a un ataque húngaro.

Expresa su deseo de continuar la resolución del programa adoptado en la Conferencia de la Paz.

El Consejo ha acordado que los representantes rumanos debían en adelante entenderse con los generales aliados que se hallan en Budapest.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 15 a las 17

La situación en Asia Menor

Atenas.—Viajeros llegados de Smirna dicen que la situación en Asia Menor se agrava.

Numerosas bandadas de turcos recorren el país, asolándolo bajo la protección del general Mustafa Kemal, quien a pretexto de reivindicar el honor de Turquía contra las condiciones de paz impuestas por los aliados se ha pronunciado contra el Gobierno turco.

Este ha llamado repetidas veces a dicho general a Constantinopla, pero Mustafa Kemal ha desobedecido.

A su alrededor ha reunido unos

60 000 regulares y muchos irregulares.

Sufren las consecuencias, de un modo especial, los griegos y armenios, contándose numerosos asesinatos, entre ellos el jefe de la Cruz Roja griega un teniente francés, soldados italianos y trenes griegos.

El representante de los Estados Unidos en Smirna ha teleografiado a su Embajador en Paris, diciéndole que en caso de que se retiren las fuerzas de la «Entente» del Asia Menor, como parece proyectado, es indudable que sobrevendrá una matanza de cristianos.

Los Gobiernos de la «Entente» gestionan que los Estados Unidos cuden de proteger al Asia Menor.

Sumario contra Bela Kum

Berna.—Telegrafian de Budapest que el Gobierno ha ordenado abrir sumario contra el exdictador comunista Bela Kum por las degradaciones y asesinatos cometidos durante su dictadura.

Consejo de Ministros

Madrid 15 a las 17

Referencia de lo tratado

El Consejo de Ministros celebrado en la Presidencia duró cuatro horas.

Se trató de la política general y social y de la concesión de un indulto general que no quedó aprobado por falta de unos antecedentes.

Se estudiaron los informes de los Gobernadores sobre el estado social para restablecer las garantías constitucionales, lo que se resolverá en el próximo Consejo.

Se acordó la adquisición de aeroplanos, la derogación de la Real Orden de 7 de Julio concediendo un plazo para pasar la cuota militar, un decreto concediendo atribuciones de Inspector General al Alto Comisario de España en Marruecos, y otro prorrogando el plazo para que las Universidades eleven su proyecto de autonomía.

El señor Cañal dió cuenta de las medidas adoptadas para aprovisionar las provincias de artículos de primera necesidad.

Se aprobó un proyecto gravando la exportación de pieles para calzado y otro modificando el de 3 de Junio sobre casas baratas.

Se trató el problema hullero, dejando pendientes las peticiones de exportación hasta que se conozca el informe de la Comisión mixta nombrada.

Se acordó que asista el Ministro de Hacienda señor Bugalla, en nombre del Gobierno, a la inauguración, en la Coruña, del Congreso de la Lengua Gallega.

Se trató de las cuestiones planteadas por los obreros en Barcelona y del acuerdo del boicot, y el Gobierno intervendrá para evitar un conflicto que acarreará fatales consecuencias.

Se aprobaron luego otros expedientes de escaso interés.

El miércoles volverá a reunirse el Consejo.

Política

Madrid 14 a las 24

Reunión

Esta tarde se reunió en el Congreso de Gobierno Interior, presidida por el señor Sánchez Guerra.

Este se propone marchar mañana a San Sebastián.

Comentando el nombramiento del señor Amado para Gobernador de Barcelona

«La Correspondencia Militar» comentando el nombramiento del señor Amado para Gobernador de Barcelona, dice que el cargo está cruzado de dificultades, pero que el señor Amado sabrá sobreponerse poniendo el alma en todas las iniciativas.

El «Diario Universal» defendiendo a Romanones

El «Diario Universal» contestando a quienes han comentado la ausencia del Conde de Romanones del Congreso, dice que a parte de que su estado de salud no es satisfactorio, los debates carecen de interés y finalidad, y el debate sobre el Mensaje era un pleito peráido.

Madrid 15 a las 17

La fórmula económica. Resumen de lo que comprende

La «Gaceta de Madrid» publica la ley de la fórmula económica prorrogando los presupuestos generales del Estado, la cual contiene los siguientes extremos:

maestros nacionales y para la rectificación del Censo electoral.

Mejoras en los sueldos a los guardas rurales y peones camineros.

Consignación de créditos para ferrocarriles estratégicos y económicos, desecación y saneamiento de lagunas, adquisición de semillas, premios para concursos de ganados, estudio de las enfermedades parasitarias de los árboles, alumbramiento de aguas, conservación de carreteras y pantanos, bases navales, encuzamiento del Manzanares, abastecimiento de aguas en las poblaciones.

Aumentos de plantillas de los empleados de Correos y Telégrafos, Hacienda, Abogados del Estado, contables del Cuerpo de Aduanas y empleados civiles que no hayan tenido modificación desde el 22 de Julio, aumentándoseles el 14 por 100.

Aumento de los haberes del clero. Arreglo de las plantillas de la Armada y organización del material naval.

Madrid 15 a las 24

Homenaje a Lerroux

El homenaje al señor Lerroux por su discurso en la discusión del Mensaje de la Corona, se celebrará el día 17 a las ocho y media de la noche en el «Restaurant de la Haerta».

Las tarjetas, al precio de 8 pesetas, podrán adquirirse en los círculos republicanos.

Asistirán representaciones de pro vincias.

Banquete al señor Maturana

Mañana sábado se celebrará el banquete en honor del señor Maturana, «freído por la «Juventud Liberal Monárquica» con motivo de haber sido elegido Presidente de la Diputación Provincial.

Noticias nuevas

Madrid 14 a las 24

Nombramiento

Ha sido nombrado jefe de la Brigada nocturna del Cuerpo de Policía don Florencio Villalta, que desempeñaba el cargo de jefe de la policía de la Presidencia.

Regatas

En San Sebastián se ha verificado la primera prueba de las regatas disputándose la copa del Alcalde.

Venció el balaudo «Iberita» del señor Biff de Bilbao.

La Reina Cristina

Comunican de San Sebastián que la Reina Cristina permaneció en Miramar, recibiendo en audiencia al Gobernador civil, pidiéndole que gestione aminorar las diferencias que existen entre los patronos y obreros de los gremios de matorreros, camareros y dependientes de comercio.

Viaje aereo Madrid Tetuan.— Un accidente al Capitán Manzanique

A las primeras horas de la mañana ha salido del aerodromo de los Cuatro Vientos, el capitán señor Baños pilotando un aparato «Farman», en dirección a Te tan (Africa) acompañándole el Coronel Director de la Escuela señor Soriano, el capitán señor Suarez, el teniente señor Chacón y el sargento mecánico señor Fernández.

A poco de salir dicho aparato ocurrió un accidente de aviación al capitán señor Manzanique, que pilotaba un aparato «Curtis» y sufrió una «panne» el motor pendió al suelo el aparato, que quedó destrozado y el aviador herido en la cabeza de pronóstico reservado.

El aparato Farman pasa por Sevilla

Esta tarde se han recibido noticias de que ha pasado por Sevilla a gran altura el aparato «Farman» pilotado por el capitán Baños que se dirigía a Tetuan.

El Rey a Santander

Esta tarde ha salido para Santander S. M. el Rey, acompañado del Marqués de Viana.

A las diez de la noche llegará a Santander.

Sobre el hallazgo de bombas

Desde San Sebastián dan cuenta de que el Juzgado continúa las gestiones relativas al hallazgo de las bombas. Ha sido detenido el sindicalista Santiago Latosa.

Daños del pedrisco en Salamanca

Telegrafian de Salamanca que el Ingeniero que llegó de Madrid para inspeccionar los estragos causados por el pedrisco en distintos pueblos de la provincia, ha valorado las pérdidas en tres millones de pesetas.

Madrid 15 a las 17

Accidente de automóvil

De San Sebastián comunican que en Aspitia ocurrió un accidente de auto-

CINE MODERNO

EN PALMA

A las seis tarde Exito de la artística película en 4 partes ADRIANA por ELECTRA RAGGIO. Gran éxito de la última jornada de la preciosa serie FAUVETTE

Mañana: A las 11 de la mañana estreno de la tercera jornada de LAS GARBAS DEL LEON.

EN SANTA CATALINA

A las ocho y media noche Estreno de la tercera jornada de la sensacional serie EN LAS GARBAS DEL LEON estupendo éxito de MARIA WALCAMP. Completarán el programa otras importantes películas.

Mañana: Durante la última sección ADRIANA.

móvil, resultando una señora muerta y cuatro heridos.

Incendios en Cádiz y Avila

Comunican de Cádiz que se ha producido incendios en varias dehesas, quemándose grandes extensiones y perdiendo ganado.

De Avila dicen que un incendio ha destruido 3 000 pinos, propiedad del Estado.

Descarrilamiento

Dicen de Valencia que cerca de Buñol descarriló un tren de mercancías. Resultaron cinco heridos graves, entre ellos el maquinista y el fogero negro.

Madrid 15 a las 24

Choque de dos tranvías

En la tarde de hoy chocaron dos tranvías en la calle de Cartagena. Las plataformas de ambos quedaron destrozadas, resultando algunos heridos leves.

Elevación del precio del azúcar

El precio del azúcar se ha elevado nuevamente.

La clase blanquilla se vende a 170 pesetas el kilogramo.

Desmante de tierras.—Un muerto y un herido

En un desmante de tierras que se estaba verificando en la calle de Galileo, se desmoronó un bloque, cogiendo debajo a dos matando a uno que se llama Justo Ledesma é hiriendo gravemente a otro que se llama Antonio López.

Pidiendo la libertad de los catalanistas presos

Los señores Rahola y Garriga han visitado al señor Amat, para pedirle la libertad de los catalanistas presos con motivo de las alegrías ocurridas el año pasado.

El señor Amat les prometió atenderles.

Detenidos por desfalco de 30.000 pesetas

Comunican de Bilbao que han sido detenidos dos individuos que prestaban servicio en el «Banco de Bilbao» presuntos autores de un desfalco de 30 000 pesetas.

Uno de los detenidos se confesó autor de la sustracción, ocupando 190 acciones de la «Compañía Meridiana» y una factura de liquidación del referido Banco.

MENCRETA

Noticias del Extranjero

Madrid 14 a las 24

Contra los especuladores

Londres.—El proyecto creando comisiones locales para fijar el precio de los víveres y limitar las ganancias de productores é intermediarios ha sido aprobado por gran mayoría, no obstante la oposición de un grupo de diputados liberales. Estos fueron arrollados por los conservadores y diputados obreros, volando también con ellos muchos liberales de Lloyd George.

Para abaratar la vida

Roma.—Ante la carestía de la vida y el enorme coste de producción, se realiza una campaña para intensificar el trabajo.

Los ferroviarios han acordado aumentar las horas de trabajo para ayudar a aumentar la producción.

Huida del Presidente de Costa Rica.—Un hermano suyo asesinado

Costa Rica.—Se ha recibido la noticia de que el Presidente de esta República ha huido.

Un hermano suyo ha sido asesinado.

La noticia viene confusa y sin detalles.

El cólera en el sur de la Manchuria

Londres.—Comunican de Trien Trin que se ha presentado el cólera con intensidad, en el sur de la Manchuria.

Explosión. Muertos y heridos

Riel.—En los talleres de marina se produjo una violenta explosión, de efectos terribles.

COBERTES ROCALLA

LIBRES ECONOMICOS Y DURADEROS de JOSEP ESTEVA Y C.ª

REPRESENTANT A PALMA: JOSÉ PIÑA SEGURA LULIO, 17, 2.ª, 2.ª

LA MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros Capital suscrito: Ciento diez y ocho millones, setenta y tres mil cien pesetas

CONSEJO DE ADMINISTRACION Marqués del Vadillo, Ex Ministro; Marqués de Portago, Ex Director General; Sr. García Prieto, Ex Presidente del Consejo de Ministros; Sr Melquíades Alvarez; Diputado a Cortes; Sr. Andrade, Ex-Ministro; Sr. Silvela, Ex-Ministro.

CONSEJO DE MALLORCA Don Antonio Roselló, Presidente de la Cámara Agrícola; Don Antonio M.ª Alcover, Canónigo; Don Enrique Sureda, Administrador del Real Patrimonio.

REPRESENTANTE EN BALEARES DON PEDRO FERRER GIBERT, Real, 27, principal.

Victima de la aviación

Londres.—Comunican que un ministro de la UKania Occidental que intentaba atravesar la Polonia en un aeroplano, murió a consecuencia de la caída del avión.

Barcelona 15 a las 23

Crucero italiano hundido

Londres.—«Daily Mail» publica un telegrama de Surz que dice que el crucero italiano protegido «Basilicata» se hundió, a causa de la explosión de una caldera.

Barcelona 15 a las 23

Los mineros de York vuelven al trabajo

Londres.—Los mineros del condado de York han acordado volver al trabajo.

Contra los acaparadores

Londres.—La Cámara de los Comunes ha votado, en tercera lectura; la ley contra los acaparadores.

Huelga de protesta

Londres.—Dicen de Liverpool que la Asociación de empleados de los docks ha acordado la huelga durante dos días como protesta por haber el Gobierno destituido a los policías que se declararon en huelga.

Madrid 15 a las 24

Manifestaciones en Luxemburgo. Los manifestantes invaden la Cámara

Luxemburgo.—Veinte mil obreros fueron en manifestación a la Cámara de los Diputados pidiendo se votara una indemnización por la carestía de la vida.

Como los diputados se negaron a conceder lo que reclamaban que eran 450 000 francos, los manifestantes invadieron el Salón de sesiones, haciendo varios disparos.

El edificio estaba rodeado por la muchedumbre, quedando prisioneros los diputados.

A consecuencia de estos días los obreros de las tropas dieron varias cargas despejando las calles, restableciéndose el orden.

El Premio Noel

Se dice que al poeta noruego Hamsun, se le concederá este año el Premio Noel, de literatura.

Se cree que llegará el domingo.

La Catedral de Tortosa, Basilica

Don de Tortosa que el Papa ha concedido honores de Basilica a la Catedral de aquella población.

En honor de Prat de la Riba

Se prepara en Capellades gran fiesta con motivo de la colocación de la lápida en homenaje a don Enrique Prat de la Riba, cuyo nombre se dará a la Plaza Mayor de dicha villa.

Tomara parte en los festejos la banda de música del regimiento de Vergara.

Fiestas en Gracia y Badalona

A pesar del calor insuportable que domina, han ido hoy enormes muchedumbres a Gracia y Badalona, donde se celebran fiestas mayores con innumerables festejos de carácter popular.

Los trenes y tranvías son tomados por asalto.

Todos los números de las fiestas han sido muy lucidos y no ha habido incidentes.

Colocación de una primera piedra

En Badalona se ha colocado la primera piedra de la Biblioteca popular de la Mancomunidad.

El Presidente de esta señor Puig y Cadafalch ha asistido a la ceremonia.

El personal náutico y los navieros

Ayer debieron reunirse el personal náutico y los navieros.

Estos delegaron su representación en un empleado de sus oficinas, pero el personal náutico rehusó tratar con dicho empleado.

Se ha reunido hoy dicho personal y ha acordado comunicarse a los navieros que si dentro 48 horas no procuran avistarse con el personal, éste resolverá.

Regreso del Gobernador Militar

De San Sebastián ha regresado el Gobernador Militar de esta plaza señor Martínez Añido.

BUXAREU

Baleares fuera de Baleares

Madrid 15 a las 17

Obras de dragado y desmante

En el Consejo de Ministros celebrado hoy en la Presidencia se aprobó el expediente de subasta de las obras de dragado y desmante de rocas submarinas de Palma.

CORRESPONSAL

Se desea vender alambique en buen estado. Buzón en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se desea adquirir MOTOCICLETA usada, en buen estado, con ó sin sidecar. Escribir indicando marca y precio a A. F. «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Academia Politécnica

SANCHO CALLE FORMIGUERA, NUM. 11 Idiomas, Bachillerato y Carreras Civiles y Militares

Los aparatos y discos legítimos de la marca siempre triunfante

«GRAMÓFONO» no son solamente elementos de diversión; tienen, además, inmenso valor educativo, por lo selecto de la música vocal instrumental que reproducen con perfección nunca igualada.

Agencia exclusiva: Tienda «EL JAPON», Borne, Palma